

EL PUM

EN 40 PREGUNTAS Y

40 RESPUESTAS

HUGO BLANCO

DEMOCRACIA DE MASAS Y PODER POPULAR

1.- **¿Qué es el PUM?**

El PUM es el partido de Poder Popular.

2.- **¿Qué es el Poder Popular?**

Es el gobierno de los distintos sectores de pueblo organizados en forma democrática..

3.- **¿Por qué se llama Poder Popular?**

Para contraponer al poder actual que es el poder antidemocrático de los ricos contra los pobres.

4.- **¿Cuáles son los sectores del pueblo?**

Obreros, campesinos empleados, maestros, pueblos jóvenes, vendedores ambulantes, organizaciones de mujeres etc. inclusive policías y soldados.

5.- **¿Qué son las Asambleas Populares y los Frentes de Defensa?**

Hay casos en que todos los sectores populares de un distrito, departamento o provincia se juntan y forman una Asamblea Popular o un Frente de Defensa; este es un grado avanzado de Poder Popular.

6.- **¿Por qué se dice en forma democrática?**

Porque no se trata de que los soldados o los policías estén bajo el mando de sus oficiales, ni que en representación de los obreros o los campesinos vaya alguien que no haya sido elegido. Tiene que acordarse en asambleas quién los va a representar y qué cosa ha de decir.

7.- **¿A qué se llama organización democrática de las organizaciones populares?**

A la forma de organización en que haya la mayor participación posible de todos los integrantes de ella. Se trata de que la marcha de la organización no esté concentrada en pocas manos ni pocas cabezas, que todos participen de ella. Desgraciadamente eso nunca se logra a plenitud por varias razones: Falta de interés de la gente; falta de tiempo; costumbre, por la educación no democrática, de dejar la conducción a un grupo o a una persona; ansias caudillistas, personalistas, burocráticas o autoritarias de los dirigentes; falta de experiencia; etc.

8.- **¿Qué medidas concretas se debe tomar para tener la mayor democracia posible?**

En primer lugar, se debe velar porque toda la gente esté muy bien informada, en lenguaje sencillo se debe redactar informaciones periódicas de todo lo que concierne a la marcha de la organización; esta información se difunde en periódicos, boletines, o por lo menos en periódicos murales.

En segundo lugar, debe impulsarse la realización de asambleas frecuentes, dejando una parte de ellas para la libre discusión de los temas que quieren las bases; es conveniente que la conducción de las asambleas sea rotativa, de esta manera todos se irán entrenando en la conducción.

En tercer lugar, se debe tratar de diluir las funciones de conducción; por una parte impulsando que cada uno de los miembros nombrados por la junta directiva, asuma realmente sus funciones, y si no lo hace, cambiarlo; por otra parte, nombrando del seno de la base, comisiones especiales para cada tarea específica.

En cuarto lugar, debe tratar de impulsarse la mayor cantidad posible de acciones en que todos participen.

En quinto lugar, cuando, como sucede frecuentemente, surja una idea brillante de la base, esto debe ser destacado suficientemente, para hacer notar que la conducción es colectiva.

En sexto lugar, algo muy importante; los cargos directivos deben ser revocables, esto quiere decir que los dirigentes pueden ser cambiados, por supuesto, no por una simple asamblea si fueron puestos por una instancia mayor.

Así podríamos ir enumerando fórmulas pero todas ellas surgirán automáticamente si hay una convicción democrática.

9.- ¿Cómo debe luchar la gente?

Es indudable que las conquistas se obtienen más mediante las luchas que mediante las acciones legales. Esto es así porque en primer lugar las leyes las hacen los ricos y en segundo lugar su cumplimiento está a cargo de funcionarios que se venden fácilmente, que simplemente por respeto al dinero o por temor, se inclinan ante los ricos.

Por supuesto que, las autoridades, jamás han de reconocer que hacen justicia porque las masas se han movilizad.

A veces basta que vean que hay amenaza de movilización para que hagan justicia.

Marchas, paros, huelgas, mítines, tomas de locales, cierre de vías de comunicación, son medidas efectivas que debemos estimular.

Todas estas acciones tienen doble función:

- Por una parte, sirven para obtener respuesta positiva a las reclamaciones concretas.

- Por otra parte, son la mejor educación que puedan recibir las masas, en cuanto a organización, enfrentamiento con el enemigo, dirección, etc.

10.- ¿Para que haya Poder Popular, tiene que haber gobierno de las organizaciones populares?

Tiene que haber alguna forma de poder, mayor o menor. Por ejemplo las rondas campesinas que ejercen la justicia; los frentes de defensa que, temporalmente, durante una huelga, ejercen el control sobre una zona. Puede haber organizaciones fuertes y combativas, como los sindicatos, que, sin embargo, todavía no son Poder Popular.

11.- ¿Qué son embriones de Poder Popular?

Son cualquier aspecto en que algún sector popular ocupa las funciones que según la ley debe ser asumida por el poder de los ricos; ya sea porque ha desplazado a éste o simplemente porque ha ocupado un lugar dejado vacío por el gobierno central. Un ejemplo de este último caso son las organizaciones del vaso de leche y los comedores populares.

12.- ¿Por qué son importantes estos embriones de Poder Popular?

Porque entrenan a la gente en el manejo y administración democrática de sus propios problemas.

13.- ¿Qué es el gobierno del Poder Popular?

Es la etapa superior, en la que las organizaciones de Poder Popular, unidas nacionalmente, desplazan del poder al gobierno de los ricos y ellas asumen, en forma democrática, el gobierno.

AUTODEFENSA

14.- ¿Qué es la autodefensa?

Es la organización de algún sector de la población para defenderse a sí mismo. Los casos más generalizados son las rondas campesinas y las rondas urbanas.

15.- ¿De quién se defienden?

De cualquier enemigo exterior: Pueden ser los abigeos en el caso de las rondas campesinas; los ladrones en el caso de las rondas urbanas; la policía y la represión en general; grupos armados que atropellan la soberanía de la comunidad, etc.

16.- ¿Las rondas que han desfilado el 28 de Julio son autodefensa?

No, pues esas rondas están armadas por, y están bajo el mando de, las fuerzas represivas, enemigas del pueblo. Esas rondas son usadas para asaltar comunidades campesinas, saquear, robar, violar, etc. Algunas de estas rondas, como la dirigida por Huayhuaco, están al servicio de los narcotraficantes.

17.- ¿Cuál es la condición para que una ronda sea auténtica?

Debe depender solamente del conjunto del grupo del cual emana, obedecer sólo los acuerdos democráticos de él.

18.- ¿Cómo está armada la autodefensa?

Inicialmente con palos, huaracas, zurriagos, etc. Luego poco a poco, con armas de fuego; al principio en forma clandestina y luego, de acuerdo a las condiciones, en forma cada vez más abierta.

19.- ¿Cuál es la relación entre Poder Popular y autodefensa?

Precisamente la autodefensa es la mejor garantía para la conservación y el fortalecimiento del Poder Popular.

20.- ¿Cuál es la relación entre gobierno del Poder Popular y autodefensa?

Sólo con un desarrollo de la autodefensa de masas a un nivel altamente militar será posible que el pueblo desplace a sus enemigos armados y tome el poder. Además tendrá que desarrollarse una fuerza militar de los partidos revolucionarios para impedir, conjuntamente con la autodefensa de masas, definitivamente que la fuerza represiva de los ricos siga matando pobres.

MARIATEGUISTO Y SOCIALISMO

21.- ¿Por qué el partido se llama Mariateguista?

Porque José Carlos Mariategui fue un revolucionario peruano teórico y práctico, sus principales aportes pueden resumirse como sigue:

APORTES TEORICOS

- * Para el bienestar del pueblo peruano la organización de la economía debe pasar a ser socialista.
- * "El socialismo en el Perú no será calco ni copia sino creación heroica".
- * La revolución peruana no es más que una parte de la revolución latinoamericana y ésta no es más que una parte de la revolución peruana.
- * El aspecto cultural indígena y el problema de la tierra, son fundamentales en la revolución peruana.
- * En el trabajo por la revolución socialista son fundamentales, la difusión de las ideas, la organización del partido que dirigirá la lucha y la organización de las masas explotadas.

APORTES PRACTICOS

- * Edición del periódico "Amauta", como guía ideológica.
- * Fundación del partido que educaría y guiaría a las masas (El lo llamó Partido Socialista).
- * Fundación de la Confederación General de Trabajadores del Perú.
- * Impulso a la fundación de la Confederación Campesina del Perú.

22.- ¿Qué es el capitalismo?

Es una organización económica al servicio de los ricos, los dueños del capital. En esta organización los pobres tienen que trabajar para que ellos sean cada vez más ricos; esa es la única necesidad importante, no importa si la gente se muere de hambre, si no hay educación, si no hay atención a la salud, si hay gente que no encuentra trabajo.

23.- ¿Qué es el imperialismo?

Es cuando los capitales de un país rebalsan y se van a explotar a la gente de otros países, la mayor parte de estos países oprimidos ahora se llaman neo coloniales, el Perú es uno de ellos, entre los imperialismos que lo oprimen el principal es Estados Unidos.

24.- ¿Que es el socialismo?

Es la organización en que toda la gente es dueña, en forma colectiva, de las grandes empresas. Cuando esto sea así no habrá hambre ni miseria. El objetivo de esta sociedad no es buscar el enriquecimiento de unos pocos, sino el bienestar de todos. Así, la sociedad se preocupa de que todos tengan trabajo bien remunerado, de que nadie sufra hambre, de que haya buena atención a la salud y a la educación, de que haya buenas vías de comunicación, de que no se malogre el medio ambiente, etc.

25.- ¿El triunfo de qué candidato nos llevará al socialismo?

No ha de ser el triunfo de ningún candidato; pues si ganara en las elecciones un candidato verdaderamente socialista, las fuerzas armadas harían un golpe de estado y tomarían el poder para garantizar la continuación del capitalismo.

26.- ¿Entonces, cómo llegaremos al socialismo?

El camino que ha de llevarnos al socialismo es el fortalecimiento del Poder Popular, el fortalecimiento de la autodefensa, el armamento de todo el pueblo. Así, iremos a un levantamiento generalizado que haga que el Poder Popular

desplace al gobierno de los ricos. En este levantamiento también participarán los soldados y los policías porque ellos también son pobres y les convienen el Poder Popular y el socialismo. En este levantamiento definitivo quedan destrozados los aparatos represivos de los ricos desde adentro y desde afuera.

27.- ¿Es cierto que el socialismo ya pasó de moda y que ha caído en Rusia y en otros países?

En Rusia, en toda la Unión Soviética y en los países de Europa Oriental no existía socialismo, existía una economía con las grandes propiedades en manos del Estado; pero el Estado no estaba en manos de la población organizada democráticamente; estaba en manos de una capa bien acomodada que gozaba de grandes privilegios y que castigaba inclusive con la muerte a quienes pedían que las fuentes de riqueza estuvieran en manos del pueblo organizado. Ese grupo privilegiado que dirigía la economía, no lo hacía para servir a todo el pueblo, sino sólo en provecho propio. Ellos, para engañar, decían que eso era socialismo. Es eso lo que ha caído, un régimen de una burocracia privilegiada contra la mayoría del pueblo, no es el socialismo.

28.- ¿Cómo será el socialismo que se construya acá?

Como decíamos al principio, estará basado en el Poder Popular, en la Democracia Popular y en el armamento de todo el pueblo organizado. En ese régimen lo que se hará será determinado por la mayoría; los dirigentes y los funcionarios entraran o saldrán de acuerdo a las ordenes de la mayoría del pueblo organizado y armado. Ese pueblo organizado será el dueño de las fábricas, de las minas, de las tierras (en forma individual o colectiva), de los bancos, del gran comercio interior y exterior, etc. Todas esas empresas funcionarán como la mayoría lo determine y dirigidas por quien nombre esa mayoría. El dinero se gastará en la forma en que la mayoría lo indique.

29.- ¿En qué se diferencia la Democracia Popular de la democracia actual?

En la llamada democracia actual uno elige presidente y parlamentarios que prometen muchas cosas; al día siguiente de entrar hacen completamente lo contrario de lo que habían prometido y tenemos que esperar 5 años para cambiarlos. En cambio en la Democracia Popular que vamos a construir, cuando alguien incumpla su promesa, se lo cambiará inmediatamente.

En la democracia actual hace más campaña el que tiene más dinero. Eso no habrá en la Democracia Popular, donde una gran parte de quienes gobiernen el país serán delegados por los distintos sectores de la población: campesinos, obreros, barriadas, etc. y otros serán elegidos directamente, pero no necesitarán dinero para hacerse conocer.

En la democracia actual nadie elige a los jueces ni a ningún funcionario civil o militar. Los jueces y una parte de los funcionarios, así como los oficiales, serán elegidos. De todas maneras, la población tendrá directo control sobre ellos pudiendo destituirlos cuando así lo estime conveniente.

En el sistema actual el pueblo no tiene acceso a la televisión, la radio ni la prensa. La inmensa mayoría de esos medios de comunicación están en manos de los ricos, que son además quienes pagan mucho dinero por los avisos. En la Democracia Popular esos medios de comunicación estarán en manos de las mayorías.

Actualmente las fuerzas armadas y policiales son organismos represivos. En la Democracia Popular el pueblo organizado estará armado y será ese mismo pueblo el que nombre comités de disciplina para el cuidado del orden.

Así podríamos seguir enumerando diferencias, pero creemos que, con los ejemplos señalados, podemos hacernos una idea de que esos dos sistemas no sólo son diferentes, sino contrarios.

30.- ¿Es cierto que el capitalismo ha demostrado su eficiencia para dirigir el mundo?

Lo que está demostrando es su completa ineficiencia. Veamos: En el Perú hay una miseria y un hambre crecientes; la educación está peor y la atención a la salud también; las fábricas están cerrando y cada día hay más gente sin trabajo; las grandes empresas están malogrando los ríos, los suelos, el aire; crecen el robo, la prostitución y la drogadicción; la policía y el ejército no sólo masacran a la población civil, sino se han convertido en asaltantes; la corrupción crece en todos los aspectos de la vida social; etc. A esto no se le puede llamar eficiencia. Ahora bien, el Perú no es la excepción sino la regla de todos los países oprimidos por el capitalismo del llamado tercer mundo.

31.- ¿Qué pasa en los países imperialistas?

Sucede algo parecido aunque en menor grado: Crece la desocupación; se exige a los obreros una celeridad sobrehumana; es cada día peor la atención a la salud y a la educación; cada día se malogra más el medio ambiente; se recortan los derechos de los trabajadores; las minorías raciales y culturales son cada vez más oprimidas; se recortan los derechos de la mujer; etc. Por otra parte vemos que, con el derrumbe de los países que se mal llamaban socialistas, no ha desaparecido el peligro de guerra; mientras haya capitalismo en el mundo habrá guerras, porque el capitalismo está basado en la competencia y la forma más aguda de competencia es la guerra.

Así vemos, que, a pesar de los grandes adelantos de la ciencia y de la técnica, el capitalismo sirve sólo para hundir a la humanidad; que debemos salir de él; y la única forma de salir es hacia el socialismo, hacia el Poder Popular, hacia la Democracia Popular.

32.- ¿Es cierto que el socialismo es una idea extranjera?

Lo que es una idea y una práctica extranjera es el capitalismo. que fue traído por los europeos junto con el latifundismo,

La sociedad peruana nació socialista y a través de sus distintas etapas de evolución (Chavín, Huari, Tiahuanaco, Nazca, Mochica, Chimú, Inca, etc.) ha conservado rasgos socialistas, aunque ya se vivía en sociedades con castas privilegiadas. Lo cierto es que los rasgos socialistas de esa economía sirvieron para el gran progreso de la agricultura y para que no existieran el hambre y la miseria. Aún hoy, después de tan fuerte ofensiva del individualismo capitalista, la sociedad peruana sigue manteniendo rasgos de su histórico socialismo: La comunidad campesina; el "ayni", o prestación mutua de trabajo; la "faena", el trabajo colectivo para beneficio colectivo; etc.

Cuando Mariátegui hablaba de que el socialismo en el Perú no sería calco ni copia, pensaba en las profundas raíces que tiene en nuestra cultura esa formación social.

PARTIDOS POLITICOS

33.- ¿Por qué se habla de partidos de derecha y partidos de izquierda?

Se llama partidos de derecha a los que buscan mantener el sistema capitalista, aunque planteen hacerle muchas reformas. El Movimiento Libertad, Acción Popular, Partido Popular Cristiano, Apra, Cambio 90, son partidos de derecha.

Se llama partidos de izquierda a los que desean cambiar el sistema capitalista por el sistema socialista. Los partidos que estamos en la Izquierda Unida, la UDP, Sendero Luminoso, MRTA, somos partidos de izquierda. Izquierda Socialista está en tránsito de la izquierda a la derecha.

34.- ¿Qué diferencias hay entre los partidos de izquierda?

Haciendo un esquema podemos decir que hay tres corrientes principales:

a) Los partidos reformistas.- Quieren llegar al socialismo sin revolución, mediante reformas. Hay algunos que no dicen claramente esto, que se llaman revolucenarios, pero como alguien decía, no hay que ver la boca de la gente sino sus manos. Estos partidos dan importancia fundamental a su participación en el parlamento, en los gobiernos locales

y regionales, viendo esto como lo central y aliándose inclusive con la ultraderecha para lograrlo. A este sector pertenecen el Partido Comunista de Jorge del Prado, APS, MAS, Patria Roja.

b) Los partidos ultraizquierdistas.- Que creen que una vanguardia privilegiada puede sustituir la acción revolucionaria de las masas. Algunos de ellos niegan toda validez a la participación en las elecciones dentro de esta sociedad. Los principales son: Sendero Luminoso, MRTA, UDP, Puka Llacta.

c) El Partido Unificado Mariateguista, que considera que el trabajo principal es la construcción del Poder Popular y la Autodefensa; que entiende que lo que debemos impulsar es que las organizaciones de masas mismas aprendan a defenderse, inclusive en forma armada, sin que esto niegue que el partido revolucionario también tendrá que actuar en esta forma: que comprende que aunque lo central es la organización de las masas y su lucha directa, también es útil, para impulsar la construcción del nuevo sistema y para destruir el actual, la participación en el parlamento y los gobiernos locales y regionales; pero siempre, claro está, manteniendo la independencia de los revolucionarios; por último, el partido está seguro que para la destrucción del actual orden social y para la construcción del nuevo, es imprescindible el levantamiento armado de todo el pueblo organizado.

35.- ¿Cuáles son las críticas del PUM a Patria Roja?

Patria Roja no respeta la democracia de masas. Usa cualquier maniobra para aplastarla. En las universidades su actuación antidemocrática e impositiva alejó a muchos jóvenes de la izquierda. Han pactado con el FREDEMO para gobernar en la Región Inca y la Región Arequipa.

36.- ¿Cuáles son las críticas del PUM a Sendero Luminoso?

Pretenden sustituir la acción revolucionaria de las masas por la acción de una vanguardia. Se han declarado enemigos de las organizaciones de masas y de las organizaciones de izquierda. Realizan sus llamados juicios populares y otras actividades sin la más mínima consulta a las organizaciones de masas. Esta lógica les ha llevado a matar a muchos revolucionarios, a muchos dirigentes de masas muy queridos por ellas.

37.- ¿Cuáles son las críticas al MRTA?

Hay un abismo de diferencia entre SL y el MRTA. Este movimiento no está contra las organizaciones de masas ni trata al resto de la izquierda como enemiga. Sin embargo, al igual que SL, adolece del mal de pretender sustituir la acción revolucionaria de las masas por su propio accionar. Esto lo lleva a despreciar al movimiento de masas y su democracia y en más de una ocasión lo ha llevado a matar dirigentes de masas, aunque no es su línea, como si lo es de SL.

38.- ¿Y las críticas a la UDP?

Se identifica con el MRTA y eso es capitular ante el ultraizquierdismo. Por otra parte, los frentes que hace en el movimiento de masas son completamente oportunistas. Si ellos llevan la cabeza están dispuestos a aliarse con nosotros, si no es así, están dispuestos a aliarse con cualquiera contra nosotros.

39.- ¿Quiere decir que el PUM es el único partido perfecto de la izquierda?

Estamos muy lejos de ser perfectos, adolecemos de muchos de los defectos arriba criticados: A veces caemos en posiciones oportunistas, haciendo frentes sin principios; otras veces en el burocratismo sin consultar a las masas; hay ocasiones en que se presentan rasgos parlamentaristas; a veces caemos en el ultraizquierdismo, etc. Pero esas actitudes no son norma bendecida por el partido y su dirección. Son actitudes que nosotros reconocemos como deficiencias y que esperamos ir superándolas poco a poco. Por supuesto, también hemos tenido errores políticos cometidos con la más sana intención; cuando notamos que son errores, tratamos de corregirlos inmediatamente.

40.- ¿Qué es la Izquierda Unida? ¿El PUM está o no en ella?

La Izquierda Unida se constituyó como una alianza de partidos de izquierda, fundamentalmente para las elecciones. El PUM trató de que fuera algo más, de que se convirtiera en un frente para impulsar las luchas de masas, que ese fuera su principal objetivo, desgraciadamente hemos fracasado en ese intento.

En este último año hemos visto recorrer a la dirección de Izquierda Unida un camino oportunista, señalaremos lo más saltante: Participó con una ministra y otros funcionarios en el gobierno del imperialismo que es el régimen de Fujimori. En las regiones se alió con el Fredemo para gobernar. El PUM, que no estaba comprometido con estas actitudes, quiso diferenciarse de ellas y salió de la junta directiva; posteriormente, también salimos del grupo parlamentario, constituyendo el grupo parlamentario del PUM.

Hemos salido de la dirección de Izquierda Unida porque discrepamos grandemente con las acciones de esa dirección. Sin embargo, continuamos dentro de Izquierda Unida, pues sabemos que en las bases se encuentra el mayor conjunto de revolucionarios socialistas auténticos y queremos seguir con ellos para hacer la revolución.